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20132013年的杭州马拉松是我开跑的第一年的杭州马拉松是我开跑的第一
个个““首马首马””。。截至目前截至目前，，我已完赛我已完赛5050多场马拉多场马拉
松或超马松或超马，，其中包括其中包括1111场的国外赛事场的国外赛事。。55年年
来来，，跑步里程数累计已超过跑步里程数累计已超过1000010000公里公里，，相相
当于超过当于超过200200个全程马拉松的距离个全程马拉松的距离，，此外跑此外跑
步足迹已遍布步足迹已遍布105105座城市座城市。。

不仅于此不仅于此，，20142014年我还与跑友在杭州年我还与跑友在杭州
民政局注册组建了民政局注册组建了““杭马会杭马会””———杭州马拉—杭州马拉
松爱好者俱乐部松爱好者俱乐部，，现在我们的注册会员已有现在我们的注册会员已有
20002000余人余人，，而且我们团体还连续而且我们团体还连续22年获得由年获得由
中国田协授予的中国田协授予的““中国十佳跑团中国十佳跑团””称号称号。。

马拉松是一个系统工程马拉松是一个系统工程，，有战略管理有战略管理、、
风险控制风险控制，，有时需要量力而行有时需要量力而行，，有时需要急有时需要急
流勇退流勇退。。不管你是为了比赛不管你是为了比赛PBPB（（个人最好成个人最好成
绩绩），），还是欢乐跑马还是欢乐跑马，，我认为我认为，，企业高管参与企业高管参与
其中都能得到许多有益的启示其中都能得到许多有益的启示。。

我现在到了五十知天命的年纪我现在到了五十知天命的年纪，，在做好在做好
事业的同时事业的同时，，我认为管理好自己的身体也同我认为管理好自己的身体也同
样重要样重要，，这也是我坚持跑步锻炼的原因这也是我坚持跑步锻炼的原因。。为为
了督促和鼓励自己完成设定的跑步目标了督促和鼓励自己完成设定的跑步目标，，我我
给自己起了一个网名叫给自己起了一个网名叫““百马王子百马王子””，，不是白不是白

色的色的““白白””，，是一百两百的是一百两百的““百百””，，用这个称号用这个称号
作为目标向导作为目标向导。。

当然给自己取这个名当然给自己取这个名，，我还赋予它另外我还赋予它另外
三层含义三层含义。。首先首先，，我要坚持跑过我要坚持跑过100100座城座城
市市。。现在每到一个城市出差现在每到一个城市出差，，我的大中小三我的大中小三
个行李箱中个行李箱中，，每一个行李箱里都备着一双跑每一个行李箱里都备着一双跑
鞋鞋。。这样这样，，每到一个城市每到一个城市，，我都可以跑一跑我都可以跑一跑，，
用脚步去丈量每一座城市会更加亲切用脚步去丈量每一座城市会更加亲切。。

其次其次，，我要坚持跑完我要坚持跑完100100场马拉松场马拉松。。我我
给自己设定的目标是希望用给自己设定的目标是希望用88年左右时间年左右时间
完成完成100100场马拉松场马拉松。。

最后最后，，我还想影响周围我还想影响周围100100个人去参与个人去参与
马拉松马拉松。。所谓所谓，，独乐乐不如众乐乐独乐乐不如众乐乐，，我因此我因此
还专门建立了一个微信群还专门建立了一个微信群，，叫叫““百马王子百百马王子百
马群马群””。。目前群里有目前群里有100100余人余人，，里面既有教里面既有教
练练，，也有康复医生也有康复医生，，还有其他各领域高手还有其他各领域高手。。
他们都是我的好同学他们都是我的好同学、、好同事好同事、、好朋友好朋友，，以及以及
这些好同学这些好同学、、好同事好同事、、好朋友们拉进来的朋好朋友们拉进来的朋
友友，，他们从从未接触过马拉松他们从从未接触过马拉松，，到喜欢上并到喜欢上并
参与到马拉松比赛参与到马拉松比赛，，在这个过程中我们不仅在这个过程中我们不仅
收获了欢乐与健康收获了欢乐与健康，，也得到了很多启示也得到了很多启示。。

盾安控股集团有限公司总裁吴子富：

马拉松能给企业家很多有益启示
随着体育产业的发展随着体育产业的发展，，马拉松市场迎马拉松市场迎

来了又一个爆发期来了又一个爆发期，，政策的利好和越来越政策的利好和越来越
多的跑步参与者为中国马拉松市场提供了多的跑步参与者为中国马拉松市场提供了
非常好的发展平台非常好的发展平台。。我每年要参加十场左我每年要参加十场左
右的比赛右的比赛，，少的时候也有五六场少的时候也有五六场。。跑步领跑步领
域确实是一个很大的市场域确实是一个很大的市场，，从从20122012年我开年我开
始跑马拉松始跑马拉松，，20122012年我报北京马拉松的时年我报北京马拉松的时
候轻轻松松就能报上候轻轻松松就能报上，，而且对之前的成绩而且对之前的成绩
也没有太多的要求也没有太多的要求。。但现在由于报名的跑但现在由于报名的跑
者太多者太多，，要求也高了要求也高了，，报名就比较困难报名就比较困难。。比比
如第一要求跑者要有全马成绩如第一要求跑者要有全马成绩；；第二要求第二要求
取得的成绩还要在一定范围内取得的成绩还要在一定范围内，，第三还要第三还要
抽签抽签。。这说明马拉松现在发展非常火这说明马拉松现在发展非常火。。

现在很多人惊呼马拉松是不是过剩现在很多人惊呼马拉松是不是过剩
了了，，其实还不过剩其实还不过剩，，甚至还不够甚至还不够。。例如仅仅例如仅仅
在美国一年有在美国一年有80008000多场马拉松多场马拉松，，有时候每有时候每
个小镇都有一个马拉松个小镇都有一个马拉松。。对于拥有对于拥有1313亿亿
人口的中国来说人口的中国来说，，有上万场的马拉松都是有上万场的马拉松都是
正常的正常的。。作为一个商业模式作为一个商业模式，，它不一定是它不一定是
最好的商业模式最好的商业模式，，因为马拉松的举办实际因为马拉松的举办实际
上进入门槛低上进入门槛低，，分散度也很高分散度也很高，，盈利水平也盈利水平也

比较低比较低。。作为一个群众性体育运动作为一个群众性体育运动，，它激它激
发了大家锻炼身体的积极性发了大家锻炼身体的积极性，，但作为一个但作为一个
成熟的公司还需认真思索成熟的公司还需认真思索，，马拉松赛事如马拉松赛事如
何才能持续健康地发展下去何才能持续健康地发展下去。。

如今如今，，长跑已经成为我生活的一部分长跑已经成为我生活的一部分，，
并且还影响了我的家人并且还影响了我的家人，，我们家能完成全我们家能完成全
马的至少有马的至少有1010个人个人。。

凯兴资本是做投资的凯兴资本是做投资的，，但对于投资人但对于投资人
而言而言，，如果对于一个产业没有透彻了解如果对于一个产业没有透彻了解，，很很
难投出有价值的企业难投出有价值的企业。。凯兴资本选择进入凯兴资本选择进入
体育产业不是盲目之下的冲动体育产业不是盲目之下的冲动，，而是基于而是基于
自己的判断和理解自己的判断和理解。。体育产业发展得越来体育产业发展得越来
越好的原动力是人民生活水平的提高越好的原动力是人民生活水平的提高。。人人
均均GDPGDP超过超过70007000美元时美元时，，动态的文化消费动态的文化消费
将爆发将爆发，，所谓动态文化消费所谓动态文化消费，，指的就是全民指的就是全民
健身健身、、出境游等出境游等。。

进入体育投资领域主要看好三个大方进入体育投资领域主要看好三个大方
向向：：第一第一，，中国体育改革的政策红利中国体育改革的政策红利；；第二第二，，
中国的消费升级中国的消费升级；；第三第三，，很多上市公司在谋很多上市公司在谋
求转型求转型，，它们进入体育产业寻求新的增长它们进入体育产业寻求新的增长
点点。。

北京凯兴投资管理有限公司董事长潘石坚：

中国的马拉松不是过剩而是不足

（本版稿件由本报记者朱晨辉、何芳采写）

自自20102010年起年起，，马拉松运动开始逐渐在马拉松运动开始逐渐在
中国起步中国起步，，在在““全民健身全民健身””口号的号召下口号的号召下，，
我国的马拉松赛事从最开始的一年我国的马拉松赛事从最开始的一年1313场场
逐步壮大到现在几乎每月都会有大大小逐步壮大到现在几乎每月都会有大大小
小十余场马拉松赛事的规模小十余场马拉松赛事的规模，，马拉松活动马拉松活动
也逐渐成为一项可以全民参加的体育项也逐渐成为一项可以全民参加的体育项
目目。。

从马拉松这项运动本身的角度来说从马拉松这项运动本身的角度来说，，
它是一项极限运动它是一项极限运动，，因此参与者在参赛前因此参与者在参赛前
和过程中需要科学地训练和过程中需要科学地训练、、科学地参加科学地参加，，
这样在比赛中就可以避免严重的伤害这样在比赛中就可以避免严重的伤害。。
但是马拉松运动也不是高不可攀的但是马拉松运动也不是高不可攀的，，而是而是
一项可以促进全民健身一项可以促进全民健身、、全民健康全民健康、、实现实现
全民参与的大众体育赛事全民参与的大众体育赛事。。大家对于马大家对于马
拉松的认识和参加需要一个循序渐进的拉松的认识和参加需要一个循序渐进的
过程过程，，动员大家参与马拉松活动也并不意动员大家参与马拉松活动也并不意
味着要求每个人都要跑味着要求每个人都要跑4242..195195公里公里，，只要只要
敢于参加敢于参加，，愿意动起来就已经是成功愿意动起来就已经是成功。。

对于每个参与者来说对于每个参与者来说，，马拉松赛事可马拉松赛事可
以让人在身心上都受益匪浅以让人在身心上都受益匪浅。。首先在身首先在身
体上体上，，跑步是一项简单而有效的体育活跑步是一项简单而有效的体育活
动动，，马拉松也是一项低门槛的全民运动马拉松也是一项低门槛的全民运动，，

年龄不受限制年龄不受限制，，有助于推动全民健身有助于推动全民健身，，提提
高身体素质高身体素质，，形成健康的生活习惯形成健康的生活习惯，，马拉马拉
松的核心是每个参与者自己松的核心是每个参与者自己，，只要愿意坚只要愿意坚
持下来持下来，，每个人都会成功每个人都会成功。。

从心理上来说从心理上来说，，作为一项极限运动作为一项极限运动，，
马拉松可以磨炼人的意志力马拉松可以磨炼人的意志力，，每一次马拉每一次马拉
松都是一次对自己毅力的考验松都是一次对自己毅力的考验。。但马拉但马拉
松不仅仅只是跑步运动松不仅仅只是跑步运动，，更重要的是在这更重要的是在这
一过程中实现对自我的战胜和超越一过程中实现对自我的战胜和超越，，因为因为
往往最大的困难是再次站到起跑线上往往最大的困难是再次站到起跑线上。。
敢于参加就已经是战胜了自己敢于参加就已经是战胜了自己，，能够跑完能够跑完
全程更是超越了自己全程更是超越了自己，，马拉松就是这样一马拉松就是这样一
个可以让人们更好了解自己潜能的机会个可以让人们更好了解自己潜能的机会。。

马拉松运动与企业管理有着很大的马拉松运动与企业管理有着很大的
相似之处相似之处，，无论是事业还是马拉松无论是事业还是马拉松，，只有只有
熬过去才有可能一览众山小熬过去才有可能一览众山小。。在每个人在每个人
跑马拉松的过程中都会遇到跑马拉松的过程中都会遇到““撞墙期撞墙期””，，就就
是在跑到一定程度时好像前面有一堵墙是在跑到一定程度时好像前面有一堵墙
挡住挡住，，怎么跑都跑不动的一个阶段怎么跑都跑不动的一个阶段，，在这在这
样一个阶段中每个人都会想退下来样一个阶段中每个人都会想退下来，，就像就像
是企业的爬坡期是企业的爬坡期，，但只要能够挺过去但只要能够挺过去，，不不
到终点不说放弃就会迎来新的一片天地到终点不说放弃就会迎来新的一片天地。。

新丝路创始人李小白：

马拉松和企业管理有很多相似处
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马拉松代表着耐心马拉松代表着耐心、、坚持坚持、、不放弃的体不放弃的体
育精神育精神，，推动参与者在这一过程中可以更推动参与者在这一过程中可以更
好地发现自我好地发现自我，，挑战自我挑战自我，，完善自我完善自我，，而这而这
也正是企业家精神的魅力所在也正是企业家精神的魅力所在。。除了二者除了二者
之间在精神上的相同之处外之间在精神上的相同之处外，，企业家们青企业家们青
睐马拉松赛事还因为它与企业的管理发展睐马拉松赛事还因为它与企业的管理发展
有着诸多的相似之处有着诸多的相似之处。。

首先首先，，马拉松对生理条件的挑战也趋马拉松对生理条件的挑战也趋
于上限于上限，，需要选手对自己的身体状况有一需要选手对自己的身体状况有一
个很清晰的认识个很清晰的认识，，并且能够对自己的身体并且能够对自己的身体
状况进行渐进式的系统性调整和控制状况进行渐进式的系统性调整和控制。。做做
企业也是一样企业也是一样，，需要企业家们对行业发展需要企业家们对行业发展
趋势有一个很清晰的判断趋势有一个很清晰的判断，，并依此制定企并依此制定企
业战略业战略，，设计一套完整的执行方案设计一套完整的执行方案，，系统性系统性
执行并监督执行过程执行并监督执行过程，，确保公司能够实现确保公司能够实现
企业战略目标企业战略目标。。

其次其次，，马拉松在奔跑的过程中会很枯马拉松在奔跑的过程中会很枯
燥燥，，需要持续设立小目标点需要持续设立小目标点，，不断达到小的不断达到小的
目标点可以更轻松地坚持下来目标点可以更轻松地坚持下来。。做企业也做企业也
要在确立完企业大战略大方向后要在确立完企业大战略大方向后，，将战略将战略
进行分解进行分解，，分解成一个个的小目标分解成一个个的小目标，，实现一实现一
个就赶紧设立下一个个就赶紧设立下一个，，这样一路下去这样一路下去，，企业企业

最终能够离战略目标越来越近最终能够离战略目标越来越近。。
马拉松也是一个冒险的运动马拉松也是一个冒险的运动，，因为室因为室

外赛事外赛事，，天气状况天气状况、、赛道状况等诸多外在条赛道状况等诸多外在条
件都是不受人为控制的件都是不受人为控制的，，但无论外在环境但无论外在环境
如何如何，，好便是运气好便是运气，，不好也无需抱怨不好也无需抱怨，，核心核心
是要调整自己的心态是要调整自己的心态，，去适应外在环境去适应外在环境。。
对于企业而言对于企业而言，，外在的商业生态及政策环外在的商业生态及政策环
境我们无法控制境我们无法控制，，唯一能做的是在企业内唯一能做的是在企业内
部建立相应机制部建立相应机制，，能够及时预测环境变化能够及时预测环境变化，，
并及时调整企业策略适应外在环境变化并及时调整企业策略适应外在环境变化，，
将环境变化对企业造成的影响尽量降到最将环境变化对企业造成的影响尽量降到最
低低。。

每个人在跑马拉松的时候会有一个生每个人在跑马拉松的时候会有一个生
理极限期理极限期，，这时脑子里面总会出现这时脑子里面总会出现““放弃放弃
吧吧””和和““坚持住坚持住””这样两个声音这样两个声音，，但是跑着跑但是跑着跑
着就发现别人其实都不是对手而是同伴着就发现别人其实都不是对手而是同伴，，
真正的对手只有你自己真正的对手只有你自己，，要学会跟自己较要学会跟自己较
劲劲，，不能放弃不能放弃。。做企业每个阶段都可能遇做企业每个阶段都可能遇
到一些难题到一些难题，，但是如果放弃了企业就没了但是如果放弃了企业就没了，，
而咬咬牙挺住了而咬咬牙挺住了，，就会发现每次将要触底就会发现每次将要触底
的时候都会出现新的生机的时候都会出现新的生机，，而企业也会上而企业也会上
升到另一个阶段升到另一个阶段。。

上海朗泰医疗科技有限公司董事长王莉:

马拉松精神其实也是企业家精神

王利博制图王利博制图

他们的马拉松他们的马拉松（（之一之一））


